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Уважаемые читатели! 
 

В этом году исполняется 100 лет со дня образования 
ВЛКСМ.  Это событие  мы решили отметить выпуском сборника 
воспоминаний читателей Центральной городской библиотеки им. 
М. Горького, чья юность и молодость была связана с 
комсомолом.  

Этот сборник стал итогом большой библиотечной акции 

«Комсомол – моя судьба», которая проходила в нашей 

библиотеке в течение юбилейного 2018 года. Её цель состояла в 

углублении знаний читателей библиотеки об историческом 

прошлом нашей страны. в стимулирование патриотизма, 

активной гражданской позиции среди читателей всех возрастных 

категорий и, особенно, среди молодёжи.  
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Вертиева Галина 
Алексеевна: 

 
 
 

 
 
 
 

 
"Комсомольский значок, комсомольский билет" 
 
Я зачем-то храню комсомольский билет, 
Комсомольский значок, фотографий пакет, 
Нашей юной весны комсомольский привет 
Из прекраснейших лет, из страны той, что нет… 
 
Где-то там, далеко, среди общих друзей, 
Вместе с Родиной мы становились сильней, 
И писали историю жизни своей 
В славной книге свершений, побед и идей. 
 
На страницах её – наша с нею судьба, 
И за счастье людей непростая борьба, 
В буднях строек и вех нам светила всегда 
К Справедливой Мечте путевая звезда! 
 
И мы к ней пролагали свою магистраль, 
По которой нас ветер в грядущее мчал, 
Чтоб в горниле боёв переплавилась сталь 
Мы сложили свой труд на Победы алтарь! 
 
И по нашим следам здесь идут поезда, 
В комсомолом подаренные города, 
Это наш на земле человеческий след 
Комсомольский значок, комсомольский билет! 
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Абрамова Лидия Андреевна 
 
Среди наших читателей есть люди, на время  комсомольской 

юности которых выпало участие в освоении целины в Казахстане. В 

комсомольской путёвке, выданной на имя Юкиной Лидии Андреевны, 

говорится, что она выдана «…в  ответ на призыв Центрального 

Комитета ВЛКСМ и добровольное желание для направления на уборку 

урожая в районах освоения целинных и залежных земель в 1958 

году». 

Своими воспоминаниями об этом времени делится Абрамова Л. 

А. 

Летом 1958 года после окончания первого курса нас вызвали в 

комитет комсомола института. Училась я тогда в г. Грозном, где 

служил мой отец. Это было время после XIII съезда комсомола, где 

указывалось на важность задачи, выдвинутой коммунистической 

партией, - освоение целинных земель. В комитете комсомола нам 

сообщили, что нам (как говорили тогда) выпала честь отправиться на 

уборку целинного урожая в Казахстан. Я не помню, чтобы кто-нибудь 

возразил. Никто не торопился добыть «справочку», чтобы «откосить» 

от поездки! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Комсомольская путевка на целину 

 

И вот, в назначенный день (было это в середине июля) мы 

собрались у здания института и организованно отправились на вокзал. 

Интересно, знает ли нынешняя молодёжь, что такое «теплушка»? 
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Конечно, наши товарные вагоны, в которых мы проехали, начиная с 

Кавказа через оренбургские степи, Урал, Зауралье и казахстанскую 

степь, не были настоящими «теплушками» в полном смысле этого 

слова. Это были товарные вагоны, внутри которых были сооружены 

нары, где мы и проводили своё время. 

Что больше всего запомнилось мне во время нашего 

многодневного путешествия? Поразила  оренбургская степь, 

выжженная солнцем, и маленькая одинокая берёзка… Я и сейчас вижу 

её, стОит закрыть глаза: вот поезд делает большой полукруг, 

поворачивая к Уралу, а она всё стоит неподвижно, словно провожая 

нас. И ещё хорошо помню (а ведь прошло более полувека!), как 

медленно полз наш состав на последнем отрезке пути до станции 

Кзыл-Ту. Можно было спрыгнуть на ходу и идти рядом быстрым шагом. 

Нам объяснили, что этот отрезок пути только построили и официально 

не ввели ещё в эксплуатацию. 

Когда  мы, наконец-то, прибыли в к месту назначения, нас 

выгрузили  из вагонов, а вокруг степь до самого горизонта… В 

зерносовхозе Ельтайский нас разместили в огромном 

зернохранилище, а через день распределили по участкам и бригадам. 

Я попала к строителям. Рядом с местом нашей стоянки – небольшой 

пруд, покрытый ряской, вдалеке – типичное казахское селение: сакли с 

плоскими крышами. Здесь, у пруда, сложена печь для приготовления 

еды. Повара – две девушки-старшекурсницы и… О, чудо! Совсем 

рядом (так нам показалось) огромное озеро, серебряное от солнечного 

света. 

Пока ребята устанавливали палатки, мы решили прогуляться к 

озеру, манившему нас. Решили, что будем бегать туда во время 

обеденного перерыва. Это был первый урок, который нам преподала 

степь! До озера оказалось более 10 км, к тому же, оно было солёным. 

Берег вязкий, к воде трудно подойти. Как же найти обратную дорогу? К 

озеру-то шли напрямик! После долгих плутаний попали в другую 

бригаду, где нас напоили водой из трактора (другой не было, вода 

привозная на вес золота). Вернулись к своим вечером. Здесь нас уже 
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ждали установленные  ребятами палатки и приготовленный поварами 

ужин. 

И началась наша трудовая деятельность. Ребята каждое утро 

уезжали на стройку. Мы же занимались самыми разными работами: 

чистили кошару от навоза ( первое «боевое крещение»), месили 

саман, отплясывая твист, ошкуривали брёвна для коровника, грузили 

землю. Когда стены коровника были готовы, обмазывали их внутри. 

Некоторых девчонок направили на копнители в помощь комбайнерам. 

Когда пошло зерно, работали на току. Эта работа мне нравилась 

больше всего, несмотря на то, что она не из лёгких и очень пыльная. 

Погрузишь руки в гору пшеницы, как в воду, а оттуда такое тепло и 

какой-то особый, тёплый дух. Одно слово – хлеб! 

А вечерами, после напряжённого трудового дня, мы собирались 

у костра, пели песни под гитару, рассказывали новости из дома, 

любовались звёздами. Здесь они были необыкновенно яркими, в 

городе этого не замечаешь. И кажется, что ты – песчинка в системе 

мироздания! 

В сентябре выпал первый снег, и нас переселили в саклю. 

Девочки-старшекурсницы уехали, а мы, первачата, остались. 

Пришлось мне поработать поваром. Встаёшь в четыре утра, 

растапливаешь печку. Ребята с вечера рубят дрова, приносят воду. К 

семи часам завтрак должен быть готов: каша, чай. Все отправляются 

на работу, а мы с подругой начинаем готовить обед, стараемся, чтобы 

вкусно было. Понимаем, что от нас зависит, как ребята выполнят свою 

дневную норму. 

Все трудились добросовестно. Я не помню, чтобы кто-нибудь 

сбежал или жаловался. Весело было, хотя, временами, и трудно. Для 

всех нас это была замечательная школа жизни. И, честное слово, я 

счастлива тем, что где-то далеко в настоящее дело вложена частица 

(пусть и очень маленькая) моего труда. Поэтому до сих пор я храню 

свою комсомольскую путёвку и две грамоты: от кзыл-туского райкома 

комсомола и благодарность от ЦККП Казахстана. 
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Благодарность за участие в освоении целинных земель  
(Алма- Ата, 1958) 

 

 

 

 

 

 

 
 
П 
 
 
 
 
 

Похвальный лист от Кзыл-Туйского райкома комсомола 
Кокчетавской области 
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Авдулов Николай Степанович  

Комсомол как школа жизни 

 

У каждого, кто был комсомольцем, память хранит самые разные, 

наполненные духом того времени, события. 

За долгие годы жизни многое из того, что было связано с 

комсомолом позабыто или  переосмыслено. Но смысл, бескорыстная 

направленность и личная устремленность – быть со всеми, быть 

вместе, приобщаться к делам взрослых – сохранились навсегда. 

В комсомол мне пришлось вступать трижды. Первый раз – в 1946 

г., в первом послевоенном году, когда на всём еще лежали 

тяжелейшие последствия кровавой войны.  Мы, подростки, а мне было 

тогда 14 лет, тянулись к старшим, к бывалым людям, проникались 

безоглядным доверием и уважением к ним. Вот, в то время без каких-

либо достаточно убедительных оснований решил вступить в 

комсомол, как все мои друзья.  

Второй раз мне пришлось вступать комсомол в армейских 

условиях. В 1952 г. меня приняли кандидатом в члены партии, и по 

существующим правилам человек автоматически выбывает из 

комсомола, без каких-либо процедур. После окончания ростовского 

военно-инженерного училища, по прибытии в воинскую часть был 

рекомендован на освобождённую комсомольскую работу. 

Естественно, был восстановлен в комсомоле без каких-либо 

поручений и испытаний.  

А в 1954 г., когда был переведён на партийно-политическую 

работу, снова пришлось попрощаться с комсомолом, но ненадолго. В 

1956 г., в период массового сокращения советских вооруженных сил, 

по собственной доброй воле был уволен из армии и вернулся в г. 

Ростов-на-Дону, где пришлось всё начинать сначала. Не было работы, 

не было квартиры. В таких нелёгких житейских условиях было 

предложено поработать секретарём комитета комсомола Ростовского 

горно-электромеханического техникума. Так в третий раз вступал в 

комсомол, после чего на комсомольском собрании был избран членом 
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комитета ВЛКСМ, а на заседании комитета избран секретарём. 

Пришлось осваивать азы комсомольской работы в новых для меня 

условиях. В комитете сложилась дружеская, деловая обстановка. 

Учились слушать и слышать друг друга, понимать и принимать мнение 

каждого.. 

А главное было – участие в общественно полезных делах, в 

развитии активности и инициативности молодежи. Повсеместно 

создавались комсомольско-молодежные бригады на производстве, 

которые потом переросли в бригады коммунистического труда, 

девизом которых были слова: «Каждый за всех, все за одного». 

Конкурсы молодых рационализаторов, слеты молодых передовиков 

производства, дружины по охране общественного порядка, сбор 

металлолома и вторичного сырья, забота о ветеранах войны и труда. 

Признаться, не везде бурлила комсомольская жизнь, не удавалось 

повсеместно изживать формализм и пассивность.  

Взаимоотношения в комсомоле, как и с партийными и советскими 

органами, были не всегда простыми и легкими. Но не было слепого 

повиновения, не было нетерпимости. Возникали разные мнения, 

подходы, позиции. К примеру, накануне районной отчетно-выборной 

комсомольской конференции встал вопрос о втором секретаре РК 

комсомола. Какая-то часть комсомольского актива вместе со мной 

считали, что он не соответствует занимаемой должности. В беседе со 

мной это было сказано первому секретарю РК КПСС. Он с этим 

мнением не согласился. На второй день после этого на собрании 

партийной группы пришлось выступить снова с доводами. В ответ 

выступили несколько комсомольских активистов в защиту позиции РК 

КПСС. Мнения разделились. Пришли к мнению оставить в списке для 

голосования, и на конференции он получил поддержку комсомольцев. 

Однако все эти и многие другие эпизоды не могут заслонить 

главного в деятельности комсомола. Это, прежде всего, активное, 

деятельное участие в решении общественно значимых, масштабных 

проблем. Одной из таких проблем было освоение целинных земель. 

Мне было поручено возглавить областной студенческий отряд и 

выехать в Казахстан, Акмолинскую область, Есильский район. Нас там 
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ждали. В нас нуждались. На нас надеялись. Ехали в товарных вагонах, 

без какого-либо комфорта, но с воодушевлением и хорошим 

настроением. Энтузиазм порой перехлестывал допустимые края 

безопасности: забирались на крыши вагонов, стояли на переходах 

между вагонами, свешивались у открытых дверей вагонов. На 

остановках всех оповещали и предупреждали этого не делать. Был 

создан отряд из наиболее сознательных и дисциплинированных 

студентов, которым было поручено наблюдать за каждым вагоном, 

выявлять нарушителей, предупреждать их, а к некоторым применять 

«суровые» меры. У неисправимых нарушителей отбирали 

комсомольскую путевку, а его самого отправляли в Ростов. Это 

позволило проехать благополучно к месту назначения без «ЧП».  

Поездка для каждого послужила демонстрацией масштабов 

страны, доверия к молодежи, понимания ответственности за 

общегосударственное дело – освоение целинных земель. Местные 

власти позаботились о создании минимально сносных условий 

проживания и питания. Размещали в клубах, конторах и других 

служебных помещениях. В каждом совхозе, а их было около 20 в 

районе, размещали по 150–200 человек из разных территорий – из 

Белоруссии, Курской и Ростовской области, из Узбекистана и 

Кабардино-Балкарии. 

 Урожай к нашему приезду еще не созрел. Фронт работ не 

позволял в полной мере всех занять. Работать приходилось не только 

на строительных работах по оборудованию элеваторов, 

зернохранилищ, погрузочно-разгрузочных площадках, крытых 

асфальтированных территорий. Не обошлось без конфликтов между 

различными отрядами, и главным образом между ростовскими 

студентами и студентами Кабардино-Балкарии, в основном из-за 

девушек. Никакие беседы, уговоры не помогали разрешить конфликты. 

Вынуждены были или ростовчан, или кабардино-балкарцев увозить в 

другие совхозы за 100–120 км.  

Созрел богатый урожай. Работали круглосуточно, с 

напряжением. Огромные площади зрелой пшеницы вызывали восторг 

и в то же время глубокую озабоченность за судьбу урожая. Не хватало 
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техники, закрытых помещений, портилась погода, пошли дожди. 

Тысячи тонн отборного зерна оставались под открытым небом, не 

успевали обработать его и вывезти на элеватор. Испытывали чувство 

растерянности и бессилия в том, чтобы что-то изменить к лучшему. В 

таких условиях формировалась подлинная гражданственность 

комсомольцев. Испытанием явились также осенние холода, местами 

выпадал снег, задерживали вагоны для возвращения домой. 

Появились в отрядах больные. Нужны были выдержка и понимание 

сложившейся ситуации. Испытание выдержали. Студенты приступили 

к учебе.  

 

 

Давыдова Эсфирь Шулымовна 

Фотография у Знамени Победы 

Наконец-то, свершилось! Я, Давыдова Эсфирь Шулымовна, 

ветеран комсомола (вступила в ряды ВЛКСМ в 1951 году), была рада 

узнать, что вековой юбилей нашей славной общественной 

организации будут праздновать на государственном уровне. 

Комсомол - очень ёмкое понятие. Когда произносишь это 

слово, думаешь о жизни многих поколений, советских юношей и 

девушек. Я вспоминаю об орденах комсомола, вспоминаю, как 

говорил Маршал Советского Союза В.И. Чуйков: «Комсомол! Я 

произношу это слово с волнением и гордостью». 

И я одна из тех, кто связал свою судьбу с комсомолом. 

Значимым событием моей жизни было вручение экскурсионной 

путёвки «ВДНХ СССР - ЦК ВЛКСМ» в областном управлении 

профтехобразования в конце 1974-1975 учебного года. (Смотри 

путёвку). 

Конечно, прежде всего, это заслуга всего коллектива ГПТУ 

№43 города Ростова-на-Дону, в котором я трудилась заместителем 

директора по учебно- воспитательной работе с 1969-го по 1978 г. 



 

 13 

Училище готовило кадры высококвалифицированных рабочих для 

Ростовской-на-Дону обувной фабрики. Очень жаль, что ни училища, 

ни фабрики давно уже нет. 

А теперь - опять воспоминания. По инициативе ЦК ВЛКСМ в 

честь 30- летия Победы советского народа в Великой Отечественной 

войне во всех учебных заведениях профтехобразования СССР 

развернулось социалистическое соревнования за почётное право 

быть сфотографированным у Знамени Победы. Из ста училищ 

Ростовской области и города Ростова-на-Дону вышли победителями 

четыре учебных заведения, в том числе и наше. 

Хочу подчеркнуть, что коллектив училища был дружный и 

сплочённый. Мы вместе с преподавателями и мастерами 

производственного обучения постоянно проводили различные 

мероприятия. Это встречи с участниками Великой Отечественной 

войны, тематические вечера, конкурсы строевой песни, конкурсы 

сочинений, походы по местам боевой и трудовой славы, экскурсии. 

Учащиеся брали интервью у своих родных, участвовавших в войне, 

выпускали газеты, оформляли альбомы и так далее. Очень интересно 

проходили комсомольские собрания в музее «Молодая гвардия» в 

школе №32 города Ростова-на-Дону. Руководитель музея - Лазарева 

А. И., которая неоднократно встречалась с родителями 

молодогвардейцев, собирала по крупицам экспонаты для музея. 

Здесь же принимали учащихся в ряды ВЛКСМ. Обо всей работе по 

военно-патриотическому воспитанию рассказать невозможно:формат 

не позволяет. 

Начало июля 1975 года. Нас, заместителей директоров 

четырёх профтехучилищ области, представили группам учащихся, за 

которых мы несли полную ответственность. Учащихся мы не знали, 

но знали, что это были лучшие из лучших, удостоенные почётного 

права быть сфотографированными у Знамени Победы. 

Я вспоминаю, как мы шли по главной улице нашего города, 

улице Энгельса (так тогда называлась Большая Садовая), с духовым 

оркестром на ж/д вокзал для отправления в город-герой Москва. Во 



 

 14 

главе колонны – Герой Советского Союза, директор ТУ №4 Кульнев 

А.М. 

В Москве нас встретили представители ЦК ВЛКСМ. И началась 

для нас сказка - пятидневное пребывание в столице. (Смотри 

путёвку). Мне больше всего запомнилось фотографирование у нашей 

святыни - у Знамени Победы в Центральном музее Вооружённых Сил 

СССР в зале Победы (смотри фото). Всё проходило очень 

торжественно. Знамя Победы в центре зала. По громкой связи 

называли фамилию, имя и отчество каждого участника группы. 

Первым пошёл руководитель нашей группы - Герой Советского Союза 

Кульнев А.М. (смотри фотографию, первый ряд снизу, восьмой 

слева), затем партийные и комсомольские работники и я с 

учащимися. Когда вызвали меня, я очень волновалась. Голос диктора 

чем-то напоминал голос Левитана. Я шла не чувствуя под собой ног. 

В заключение нашего пребывания в Москве всем вручили 

фотографии (я на фото на первом ряду снизу, четвёртая слева) и 

благодарственные письма ЦК ВЛКСМ руководителям (смотри 

документы). 

Учёба в школе, пединституте, работа по воспитанию 

комсомольцев и молодёжи в школе и профтехучилище были самыми 

светлыми и добрыми периодами в моей жизни. Безусловно, труд 

нелёгкий, но это труд, приносящий радость. Самое главное — видеть 

горящие глаза твоих воспитанников и быть уверенным в том, что они 

будут жить по принципу: «Отчизне посвятим души прекрасные 

порывы!» 
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Должич Галина Ивановна, доктор медицинских наук, 
профессор:  

 
Вступление в комсомол – яркое событие в моей жизни. Это было 

в апреле 1952 года.  
Ленинские дни. Нас,  лучших 14-летних школьников, должны 

принять в комсомол. Возбужденные, взволнованные, мы – отличники и 
хорошисты, активисты-общественники. Перед вступлением зубрили 
Устав ВЛКСМ, читали все выпуски газеты «Правда», т. к. надо было 
быть в курсе событий в стране и в мире. 

Наконец, настал заветный день, идём в райком комсомола. Там – 
торжественная обстановка, нас ждёт строгая приёмная комиссия. Стол 
накрыт красной скатертью, сидят пять человек, все взрослые и 
серьёзные. Вызывают по одному. Я волнуюсь перед дверью, кажется, 
что ничего не знаю, это мой первый в жизни экзамен! Наконец, 
вызывают меня, задают вопросы,  я отвечаю на все вопросы. В ответ 
слышу: «Молодец, достойна быть членом ВЛКСМ!» Домой бежала 
вприпрыжку от радости и гордости, что я теперь среди лучших!  

С позиции прожитых лет понимаю, что всё было искренне. 
Идеологическая работа среди молодёжи велась постоянно, поэтому 
звания «октябрёнок», «пионер» и «комсомолец» воспринималось как 
награда, как признание твоих лучших качеств и способностей. И эту 
награду ещё нужно было оправдать в дальнейшем: всегда быть 
впереди, на виду, проявлять инициативу, выполнять все поручения, 
показывать пример окружающим. И это было непросто, но очень 
поднимало самооценку. В школе я была комсоргом, в институте – 
руководителем отряда дружинников, после окончания института – 
секретарем комитета комсомола больницы в г. Гуково. 

Массовые молодежные организации обязательно нужны. 
Например «Мы – лучшие!» (спорт, волонтерское движение, 
общественная деятельность и пр.) Современной молодёжи можно 
было бы посоветовать  возродить работу отрядов добровольной 
народной дружины, изучить опыт прошлого и применить его к нашему 
времени. Это принесло бы большую пользу обществу, а также 
молодым людям: они бы нашли применение своим силам и 
свободному времени. Здесь воспитывается  и дружба, и 
взаимовыручка, чувство ответственности, справедливости,  
собственного достоинства, уважительного отношения к людям!  
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Очень хочу пожелать современной молодёжи найти своё место в 
жизни, правильно применить свои таланты, умения и способности на 
благо нашего общества! Как поётся в  самой любимой песне нашего 
поколения из к/ф «Добровольцы»:  

«Не созданы мы для лёгких путей, 
И эта повадка у наших детей, 
Мы с ними выходим навстречу ветрам, 
Вовек не состариться нам!» 
 
Мы должны уважать и ценить друг друга! 
 

 
Кравченко Татьяна Павловна, медсестра: 
 
У меня очень много воспоминаний о юности, о комсомоле, но 

одно из них самое яркое. Когда мне было 14 лет, я была комсоргом 
школы. В день рождения В. И. Ленина наш класс проявил инициативу 
и решил организовать дежурство у памятника В. И. Ленину.  
Постановили, что каждый комсомолец должен стоять в карауле один 
час. Составили списки на целый день, с 10-ти  до 17 часов. В этот день 
был очень сильный мороз, но пришли все, никто не испугался мороза, 
и это было замечательно! Нас переполняла гордость и 
ответственность за то, что мы смогли выполнить такую  почетную 
миссию, что мы придумали и осуществили это сами. Стоя в карауле, я 
с замиранием сердца наблюдала, как различные организации и 
простые люди приходили к памятнику и возлагали красные гвоздики. Я 
до сих пор помню этот день! И мы потом еще долго обсуждали наш 
поступок и делились впечатлениями. Некоторые говорили, как стойко 
они переносили мороз, как старались стоять навытяжку и не моргать, 
ведь все видели, как стоит почетный караул у Мавзолея Ленина и у 
могилы неизвестного солдата, как бегали греться в райком комсомола, 
где нас поили горячим чаем с сушками и конфетами. И было это так 
тепло, романтично и здорово, ведь это было наше общее большое и 
важное дело. Мы, как будто бы сплотились и сдружились ещё больше. 

Мы, комсомольцы, много занимались с пионерами, октябрятами. 
Организовывали пионерские костры, ходили в походы, пели 
патриотические песни. Время проводили очень интересно: 
участвовали в различных молодежных мероприятиях (субботниках, 
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воскресниках, молодежных стройках, спортивных соревнованиях, 
военизированных играх: «Зарница» и «Орленок», смотрах и 
конкурсах). Всегда стремились  быть вместе, одной командой, 
стремились непременно к победе, показывая пример младшим. Мы 
были очень дружны, ценили и уважали друг друга. Эти братские и 
дружеские отношения мы пронесли через всю жизнь. И где бы я потом 
ни училась и ни работала, комсомол всегда был на переднем крае 
всех начинаний. 

Нашей любимой книгой всегда был роман Николая Островского 
«Как закалялась сталь». Мы проходили его в школе, писали по нему 
сочинения, заучивали наизусть цитаты. Я и сейчас помню эти слова: 
«Жизнь человеку даётся только один раз, и прожить её надо так, 
чтобы не было мучительно больно за бесцельно прожитые годы». Для 
многих из нас они стали девизом на всю жизнь, эти слова меня 
вдохновляли и вели! 

В своих детях и внуках воспитывала чувство долга и уважения к 
старшим, ветеранам войны. Моя внучка, которая живет в Таиланде. В 
этом году в День Победы она познакомила местное население с 
нашим фильмом «А зори здесь тихие…», рассказала об истории 
Великой Отечественной войны и организовала в их городе парад 
памяти русским, погибшим на войне. 

Я думаю, что молодёжи обязательно нужна такая организация, 
которая бы сплачивала и вдохновляла  на интересные и полезные 
дела, жизнь и работа которой основывалась бы на  наших лучших 
традициях: любви к Родине, дружбе и взаимовыручке, трудолюбии и 
стремлению к справедливости. 
 

 
Кузнецова Людмила Михайловна: 
 
Я вступила в комсомол в 1961 году в Ростове-на-Дону, была 

комсоргом школы №84, комсоргом Отдела главного технолога на 
заводе Ростсельмаш. 

Работая на Ростсельмаше начала заниматься в клубе туристов и 
альпинистов (ныне клуб «Планета»). Комсомольцы на заводе 
отливали памятные доски, а члены альпинистского клуба поднимали 
их на горные перевалы Кавказа, где во время Великой Отечественной 
войны шли жестокие сражения за каждый такой перевал. 
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Комсомольцы и молодежь завода всегда были инициаторами и 
участниками всех заводский мероприятий, будь то трудовые 
субботники или подготовка к праздникам, различные соревнования,  
любые общественные события. Мы были неутомимы и в труде, и в 
походах, считали честью выполнить любое поручение, которое нам 
давали. Наши портреты висели да заводской доске почета, мы с 
гордостью шли в первых рядах трудовых коллективов на 
демонстрациях и парадах, боролись за право быть победителями в 
социалистическом соревновании.  

В нашей жизни всегда была цель – быть впереди, быть 
победителями, стремиться к новым свершениям, чтобы нами 
гордилась страна, наш трудовой коллектив, родные и близкие. 
Нашими любимыми книгами были «Как закалялась сталь» Н. 
Островского, «Молодая гвардия» А. Фадеева, любимыми фильмами – 
«Добровольцы», «Жажда», «Девчата». 

Многие комсомольские друзья и сейчас рядом со мной. Мы 
рассказываем о своей комсомольской жизни   своим внукам, 
встречаемся со школьниками. И сейчас в нас горит наш 
комсомольский задор, мы ходим в походы и вместе отмечаем 
праздники, вспоминаем свою комсомольскую юность, слагаем о ней 
стихи и песни в поэтическом клубе «Окраина». 

Я считаю, что, безусловно, в стране должны существовать 
молодёжные организации, в которых молодёжь будет чувствовать 
себя хозяевами своей страны и делать всё для её процветания.  

 
Я не предам… 
 
Комсомольская давняя юность 
Мне ночами спать не даёт. 
И она, пусть промчались годы, 
Вновь в дорогу меня зовёт. 
 
Пел апрель, и шагала я гордо, 
И значок горел на груди, 
И звучало звонко и молодо: 
«Наш Октябрь ещё впереди!» 
 
Был завод, и учёба, вершины, 
Демонстрации, красный стяг, 
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И судьбу страны мы вершили, 
И страна уважала нас! 
 
Ни богатых, ни бедных, весело 
Жили мы на родной земле, 
Комсомольские звонкие песни 
И сейчас всё живут во мне. 
 
«Перекоп», «Левый марш» и «Гренада», 
Жизнь стихи освещали нам, 
Комсомол – на всю жизнь мне награда, 
Я его никогда не предам! 
 

 
Плониш Вера Григорьевна   
 
В комсомол я вступила, работая в Воронеже на заводе им. 

Дзержинского в возрасте 16 лет. Помню плакаты  на заводских 
стендах «Моральный  кодекс строителя коммунизма». А мы и были 
строителями коммунизма. 

Моральный кодекс строителя коммунизма состоял из 12 пунктов. 
В скобочках мои комментарии. 

1. Преданность делу коммунизма, любовь к социалистической 
Родине, к странам социализма. (преданность идеологии) 

2. Добросовестный труд на благо общества: кто не работает, тот 
не ест. (одобрение труда) 

3. Забота каждого о сохранении и умножении общественного 
достояния. (коллективизм, благо социума) 

4. Высокое сознание общественного долга, нетерпимость к 
нарушениям общественных интересов. (гражданское сознание, 
защита интересов социума) 

5. Коллективизм и товарищеская взаимопомощь: каждый за всех, 
все за одного. (взаимопомощь) 

6. Гуманные отношения и взаимное уважение между людьми: 
человек человеку друг, товарищ и брат. (этика отношений) 
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7. Честность и правдивость, нравственная чистота, простота и 
скромность в общественной и личной жизни. (моральные 
стандарты личности) 

8. Взаимное уважение в семье, забота о воспитании детей. 
(семейная этика) 

9. Непримиримость к несправедливости, тунеядству, нечестности, 
карьеризму, стяжательству. (порицание неприемлемого 
поведения) 

10. Дружба и братство всех народов СССР, нетерпимость к 
национальной и расовой неприязни. (толерантность) 

11. Нетерпимость к врагам коммунизма, дела мира и свободы 
народов. (защита идеологии) 

12. Братская солидарность с трудящимися всех стран, со всеми 
народами. (выделение своих - хорошее отношение к рабочему 
классу). 

Я думаю, что, действительно, этот Кодекс  по смыслу 
перекликается с библейской Нагорной проповедью и содержит в себе 
истинные человеческие ценности, на которых и зиждется 
человеческая мораль. 

Мы знали наизусть этот Кодекс, это была наша  Библия. 
 
И мы с подругой поехали строить коммунизм в Карелию. Попали 

на Расвумчоррский рудник в Апатитах. Я получила профессию токаря. 
Жили в общежитии, очень дружили, помогали друг другу. Было много 
трудностей и на комсомольских собраниях мы всегда обсуждали  все 
наши проблемы и производственные, и личные. И хотя мы жили 
небогато, и не было у нас дорогих вещей, но мы были веселы, 
задорны, полны оптимизма и юных сил. Коллектив был сплоченный, 
люди отзывчивые и добрые. 

Помню,  у нас работал один парень, Толя Рамазанов, содержал 
один всю семью: мать, братьев и сестер. Мы решили ему помочь, 
собрали деньги, кто сколько мог, но он очень обиделся и деньги не 
взял, сказал, что сам может обеспечить свою семью. Тогда мы стали 
тайком подкладывать на его станок пирожки, но и их он не брал. Очень 
любил книги, и когда покупал в магазине книгу, просил продавщицу 
завернуть её в бумагу, бережно нёс домой. 

Я была редактором стенгазеты, хорошо рисовала, писала статьи, 
и меня за это уважали и, даже, побаивались, ведь я могла накатать 
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фельетон или нарисовать карикатуру на разгильдяев и «прославить»  
на весь завод. А тогда очень болезненно относились к общественному 
порицанию, и старались в стенгазету не попадать. Когда выходил 
новый номер, и газета вывешивалась на всеобщее обозрение, её 
читали и обсуждали все вместе, небольшими группами, могли даже 
вынести вопрос на комсомольское собрание! Вот такое значение 
имела стенгазета! 

Комсомольцы всегда были романтиками, все свои дела мы 
делали с песнями и шутками, была ли это тяжелая работа или 
туристический поход. Песни пели из любимых кинофильмов, 
заучивали с грампластинок. Танцы в клубе были сначала под гармонь, 
а потом появился проигрыватель, как в фильме «Девчата». Все были 
патриотами своей Родины, у нас были свои кумиры: герои «Молодой 
гвардии», Зоя Космодемьянская, знаменитые спортсмены, артисты, 
первые космонавты…Мы меряли свою жизнь по их подвигам и 
старались подражать им, иметь цель в жизни, участвовать и 
побеждать в соревнованиях, постоянно учиться.  

Очень интересно было жить в то время, и мне повезло, что моя 
комсомольская юность совпала  с этим временем! 

 
 

Могилина Светлана Николаевна    

 
«Не расстанусь с Комсомолом…»  
 
А как иначе? Мне уже за 80… А я и сегодня в комсомольском 

строю. Памятью своей, верностью, судьбой своей я связана с тобой, 
Комсомол!  

Мой путь к Комсомолу начинался не совсем обычно. 
 1941 год. Фашистская Германия напала на нашу Родину. Свое 

семилетие я встречала в Ростовской области под разрывы бомб. Я 
только-только научилась читать. И у меня в руках газета 
«Комсомольская правда». В газете большая статья. Заголовок 
большими буквами «ТАНЯ». Первые строчки остались на всю жизнь 
перед глазами… и в сердце!  



 

 22 

«В первых числах декабря в деревне Петрищево немцы казнили 
восемнадцатилетнюю комсомолку Зою Анатольевну 
Космодемьянскую. Перед казнью она назвалась Таней» 

 И фотография девичьей головки на снегу…с петлей на шее… 
 Вот так я первый раз познакомилась с героическим Комсомолом.  
И еще в феврале 1943 года в далекой эвакуации… Я держу 

газету. В ней на всю страницу рассказ о молодых подпольщиках г. 
Краснодона. Фотографии героев – мальчиков и девочек. В центре 
статьи стихи, которые я помню всю жизнь.  

«Слушайте, товарищи! 
Наши дни кончаются. 
Мы закрыты, заперты 
С четырех сторон. 
Слушайте, товарищи! 
Говорит, прощается, 
Молодая гвардия, 
Город Краснодон» 

 
Это была моя вторая встреча с Комсомолом. Так ярко и крепко 

это врезалось в память маленькой девочки. Почему? Да потому что 
восхищение героическим, преклонение перед доблестью и мужеством, 
преданностью Родине, в нашей стране, как говорится, были разлиты в 
самом воздухе. Эти возвышающие людей идеи и традиции 
формировал Комсомол. И делал это с большим успехом. Молодое 
поколение стремилось в ряды ВЛКСМ.  

1949 год. Пришло время, я стала комсомолкой. И еще одна 
встреча с Комсомолом. Комсомольский билет и комсомольский значок 
звали, как всегда, нас к активному участию в жизни страны. 
Регулярная уборка, восстановление парка им. Горького, шефство над 
детским домом, было обычным делом. Кроме этого, мы, студентки 
Ростовского-на-Дону педучилища им. К.Е. Ворошилова, решили 
поставить инсценировку романа «Молодой Гвардии», или хотя бы 
отрывок из него. Все мы читали роман А.Фадеева, восхищались его 
героями и плакали над его страницами. Мальчиков в нашей группе не 
было, но это не остановило нас. Меня назначили на роль самого 
Олега Кошевого. Как же я гордилась! Мне казалось, что это было 
признанием моих внутренних качеств, моего авторитета, а не просто 
потому, что я была комсоргом в группе. Месяца два шли репетиции, а, 



 

 23 

главное, мы жили жизнью героев, восхищались ими, формировали в 
себе их черты. И это в нас осталось навсегда.  

Мы видели в Комсомоле опору в жизни. Знали, что Комсомол 
ведет нас правильным путем. Мы не одни, рядом с нами миллионы 
единомышленников и соратников, самых честных, надежных друзей. А 
в коллективе всегда легче преодолевать трудности, добиваться побед.  

Я стала учительницей. А, значит, моя жизнь всегда была тесно 
связана с моими учениками-комсомольцами. Каждый день встречи, 
комсомольские собрания, комсомольские песни, комсомольские 
добрые дела. Богатая и счастливая жизнь!  

 
Вот и моя дочка вступила в комсомол. Об этом она долго 

мечтала. А накануне, поздравляя меня с днем рождения, написала: 
 «Я обещаю тебе, вступив в Комсомол, обязательно 

совершить много хороших и полезных дел». Слово свое она 
сдержала.  

Поколения 60-х-80-х годов связывали свою судьбу с 
Комсомолом. Гордились Комсомолом!  

 
Да, мы родом из Комсомола и сегодня мы поем любимые 

комсомольские песни. Комсомол – наша общая судьба! Нам, 

поколению детей войны, комсомольцам 50-х годов, есть что вспомнить 

и что рассказать современной молодежи! 

 
. 

Суренко Людмила Николаевна 

 

«Комсомол в моей судьбе», - так  говорит она о своей 

комсомольской юности.  

В моё время каждый школьник в четырнадцать лет мечтал стать 

комсомольцем. Это было естественно: сначала ты пионер, потом – 

комсомолец. Великая Отечественная война только закончилась. В 

нашем классе (как, вероятно, и по всей стране) у половины 

школьников отцы погибли на войне. Всем близки были имена героев – 

пионеров и комсомольцев: Володи Дубинина, Зои Космодемьянской, 

Лизы Чайкиной, Александра Матросова, героев-молодогвардейцев. До 

сих пор помню, с каким волнением мы слушали в классе строки из 
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поэмы Маргариты Алигер «Зоя», которые читала наша одноклассница 

Алла Маркевич. 

В комсомол меня приняли 21 декабря, в день рождения Сталина. 

Ожидание было тревожным: примут, не примут… При подаче 

заявления  о приёме требовались две рекомендации. Одну давала 

мне подруга Зина Бабешкина, с которой мы занимались в 

краеведческом кружке. Накануне она отчитала меня за то, что я 

потеряла какую-то бумажку, и говорила, что так я и комсомольский 

билет потеряю. В общем, я волновалась. 

Казалось, что, получив комсомольский билет, ты сразу 

повзрослел, стал более серьезным и ответственным. Комсомольская 

жизнь обязывала серьезно относиться  к учебе, общественным 

поручениям: я была вожатой в младших классах, выпускала 

стенгазету, проводила политинформации.  Было естественно 

чувствовать себя частью коллектива: вместе мы ездили на уборку 

урожая в колхоз, собирали металлолом и макулатуру, участвовали в 

тимуровском движении, ходили в походы. 

После окончания института я по направлению уехала работать в 

Свердловскую область, город Ивдель. Там моя жизнь тоже  тесно 

была связана с комсомольской работой, я была комсоргом, 

председателем ревизионной комиссии в горкоме комсомола. Я 

считаю, что комсомол – это школа жизни, которая научила меня быть  

общественно-полезным человеком, где бы я не  находилась и кем бы 

я не работала. 

Сейчас, на мой взгляд, очень хорошо, что молодёжь вовлекается 

в волонтёрское движение. В нём тоже есть нечто общее с 

комсомольской организацией: серьёзные и ответственные поручения, 

дружба и взаимовыручка,  уважительное отношение к людям, умение 

брать ответственность на себя, возможность ценить настоящие 

человеческие качества: доброту и справедливость,  честность и 

порядочность, сочувствие и сострадание, самоотверженность и 

верность чувству долга. 

Я горжусь, что была членом ВЛКСМ! 
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«Комсомол – это наша юность, 

Это молодость нашей страны, 

Мы своим идеалам остались верны, 

Хоть страна эта стала другой…» 

 
 
 

Хасбиуллин Фирдуса Хабрахманович  

 

В феврале 1954 года в нашей стране прозвучал призыв к 

комсомольцам принять участие в освоении целинных земель.  И 

тогда от комсомольцев поступило более 12 000 заявлений.  Я тогда 

учился в шестом классе семилетней школы и загорелся желанием 

тоже ехать на целину.  Я вступил в комсомол, когда мне не было 

полных 14 лет, и закипела комсомольская жизнь. В 1956 году ЦК 

ВЛКСМ объявил призыв на строительство железной дороги Сталинск 

(Новокузнецк) – Абакан, а в 1957 году – на сооружение Красноярской 

ГЭС. Мне еще не было и 18-ти, и, хотя я очень старался быстрее 

стать старше, меня всё равно  никуда не брали из-за возраста. 

Весной 1958 г. весь наш 10-й класс решил поехать на 

комсомольскую стройку, но после экзаменов все передумали. К этому 

времени ЦК ВЛКСМ объявил строительство железной дороги Абакан 

– Тайшет Всесоюзной  ударной комсомольской стройкой. На этот раз 

я получил путевку на эту стройку, и вместе с шестьюдесятью шестью 

другими комсомольцами из Марийской  республики, поехал в Абакан. 

Трудился  я на этой стройке на самом  тяжелом участке – в начале 

трассы, в тайге, более четырёх лет. Всем нам было по 18 лет, не 

было ни жизненного опыта, ни специальности, но мы были полны 

энтузиазма и молодого задора, всё  осваивали на практике, ничего не 

боялись, ни на что не жаловались. Условия для жизни были, конечно, 

спартанские, никаких излишеств, всё только самое необходимое. 

Наши трудовые успехи были на виду у всей страны: к нам,  на 

передовую стройку коммунизма часто приезжали корреспонденты 
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«Комсомольской правды»,  высокие руководители, которые 

встречались с передовиками, брали интервью и освещали  наши 

успехи на страницах газет. В «КП» от 21 декабря 1961 года вышла 

статья обо мне «Сходятся серебряные рельсы», прошло чуть больше 

трёх лет с начала моей работы на стройке. Потом были другие 

публикации, и вышла книга В. Орлова «Соленый арбуз», в героях 

которой я  узнавал себя. В. Орлов на материалах встреч с нашими 

комсомольцами рассказывал в ней о тех героических буднях. И потом 

по этой книге был поставлен фильм «Таёжный десант». Фильм я 

посмотрел только один раз, и он мне не понравился: в нём было 

много неточностей и ошибок. На стройке я вёл личный дневник, и за 

четыре года исписал четыре общих тетради, в  которых   рассказывал 

о событиях чуть ли не каждого дня. Это вошло в привычку, я 

продолжал вести дневник всю свою большую жизнь, наполненную 

многими встречами и событиями, историей нашей страны. 

С нами вместе  по поручению  редакций  журналов «Юность» и 

«Молодой коммунист» работали их  специальные корреспонденты, 

которые освещали события  непосредственно на своём опыте, 

снимались документальные фильмы серии «Летопись полувека» и 

«Страницы биографии». В них есть кадры, на которых запечатлены я 

и мои друзья. Для нас это, конечно, было грандиозным событием в 

жизни: о нас узнала вся страна! 

Впоследствии, где бы я ни был и кем бы ни работал,  я всё 

равно находился в гуще комсомольской жизни. Совмещал основную 

работу с  комсомольской, всегда был в её первых рядах. До сих пор 

храню свои комсомольские документы: комсомольский значок и 

билет, путёвку на комсомольскую стройку, газеты шестидесятых лет с 

заметками о нашей бригаде, старые фотографии.  

Желаю молодым людям быть настоящими патриотами своей 

Родины, такими, какими были мы! 
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Юндин Олег Васильевич 
 
Обращение к современной молодежи 
 

Есть такая хорошая давнишняя песня: 
  Школьные годы чудесные, 
  С дружбою, книгою, с песнею. 
  Как они быстро летят! 
  Их не воротишь назад. 
  Разве они пролетят без следа? 
  Нет, не забудет никто никогда 
  Школьные годы. 
   Вот на груди алый галстук расцвёл, 
   Юность бушует, как вешние воды, 
   Скоро мы будем вступать в комсомол- 
   Так продолжаются школьные годы… 

До окончания школы я жил в г.Пятигорске. Учился не плохо, и в 
7-м классе меня в первой пятёрке приняли в комсомол. Был рядовым 
комсомольцем, выполняя разные поручения по оформлению 
стенгазеты, и больше, чем комсоргом группы в институте, 
административно, как член ВЛКСМ, никогда не был, но это не мешало 
продвигаться  дальше по каким-то спортивным направлениям и в 
карьере в целом. 

Сейчас я на пенсии, Начал в 1963 году трудовую деятельность в 
энергетическом отделе Ростовского проектного института 
«Гипронефтезавод»  и  закончил трудиться  главным инженером 
проектного института «Водпромпроект», который занимался 
проектированием промышленных предприятий разного профиля для 
министерства мелиорации и водного хозяйства РСФСР. 

 Люблю свою Родину, много путешествовал по стране в силу 
необходимости ездить, летать в командировки на стройки наших 
объектов от Калининграда, Северного Кавказа, Центральной 
нечерноземной зоны до Урала, Западной и Восточной Сибири (Омск, 
Иркутск Красноярск, вплоть до пос. Курумкан, рядом с о.Байкал на 
р.Баргузин…), да и с рюкзаком, занимаясь горным туризмом, прошагал 
больше двух тысяч км по горным тропам. 

Академик Сергей Петрович Капица говорил: «Патриот – это 
человек, который работает на благо своей Родины». 
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А чтобы работать хорошо на благо Родины,  по моему мнению, 
необходимо иметь хорошую физическую подготовку, достаточное 
образование, включая обязательное знание истории, географии, 
прежде всего своей страны и широкий культурный кругозор. А 
культурный кругозор предполагает и прочтение народных сказок, 
изучение поэзии и прозы наших и зарубежных классиков. 

Мне по душе высказывание серьёзного современного русского 
писателя Алексея Иванова:  

«Я не люблю слов «патриотизм» и «любовь к Родине» - они 
звучат слишком выспренно и немного фальшиво, тем более в нашем 
обществе, где торжествует «ролевой» патриотизм: ряженые люди, 
которые изображают казаков, дворян, богатырей… Патриотизм  
выражается прежде всего в интересе, я, наверное, такой же патриот 
как Ремезов (это один из героев его романа «Тобол»), который не 
кричит, что Россия лучше всех в мире, а просто знает ее». 

Я недавно слушал передачу о современных молодых людях, 
которым не хватает ощущения риска или адреналина в крови, и для 
удовлетворения этого они цепляются за вагоны электрички, влезают 
на вагоны метро («зацеперы» – это проезд снаружи поездов – 
крутизна в обмен за жизнь.) Случайно услышал, что в московской и 
ленинградской областях их отряд насчитывает более 15 тыс. человек. 
Мне кажется,  они так испытывают себя, подвергая  свою жизнь 
необоснованному риску. 

Мне просто их жаль. Есть гораздо больше, интереснее и 
полезнее для своего утверждения способов. 

В конце 50-х годов в МВТУ им. Баумана, где я учился, приехав и 
поступив без блата и каких-то поблажек из провинциального г. 
Пятигорска, была солидная альпинистская секция, насчитывающая 
более четырехсот человек. В те времена стремились заниматься этим 
видом и студенты, и профессора, и преподаватели точных 
математических наук. В дальнейшем более опытные руководили нами, 
читали интересные поучительные лекции, например: «опасности гор» 
и т.п. 

Признаюсь, что степные корни моих родителей и предков 
(станица Великокняжеская, ныне г.Пролетарск, хут. Веселый) во мне 
тоже присутствуют, но горы, всё же, пересилили. И даже не потому, 
что они бесконечно разнообразны, с широкой цветовой гаммой 
оттенков скал, чистых рек и озер, снежных склонов и белоснежных 
вершин, хвойных и лиственных лесов с чудными любимыми всеми 
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ягодами и плодами, но и потому, что для меня горы – это, в основе 
своей, преодоление себя перед разными опасностями, это 
надежность, верность слову и делу, чувство товарищества и радость 
общения с единомышленниками при покорении вместе вершин, 
преодолении перевалов, переправ, неудобств, холода и т.д. 

Мне повезло. Летом 1959 г. я попал в а/л «Алибек», где 
альпсекция МВТУ имела несколько стационарных брезентовых 
палаток с деревянным полом и обычными четырьмя железными 
кроватями и тумбочками. Вместо столовой – деревянный длинный 
стол со скамьями под навесом в окружении пихт, елей, и прием пищи 
проходил под шум бурлящей внизу реки Алибечки.  

Это была хорошая школа. Опытные инструкторы учили навыкам 
скалолазания со страховкой, преодоления ледников с «кошками» на 
ботинках в связках на карабинах из 3-4 человек, учили вязать узлы, 
делать обвязку, спускаться со скального участка дюльфером, 
наводить переправы тоже со страховкой и т.п. 

Обстановка в альплагере была здоровая, дружественная и 
необыкновенно интересная в общении вечером у костра с более 
опытными альпинистами и разучиванием замечательных бардовских 
песен под гитару. 

 
«Дым костра создает уют, искры гаснут в полете сами, 
Пять ребят о любви поют чуть охрипшими голосами…» 
 
Вот выписка из википедии: «Все альплагеря бывшего СССР (их 

было больше 50-ти, только на Кавказе больше 10-ти) имеют долгую 
80-летнюю историю и богатые традиции. Тысячи молодых людей (в 
подавляющем большинстве комсомольцев) энтузиастов, любителей 
гор со всех уголков нашей необъятной Родины за все эти годы 
приобщились к альпинизму и красотам горных вершин и ущелий… Все 
они прошли школу мужества, дружбы и взаимовыручки, научились 
преодолевать трудности, познали радость покорения высоты и 
возвращения к родному дому… »   

Из этих людей потом получались настоящие инженеры, 
реальные научные работники, начальники цехов и даже руководители 
крупных промышленных предприятий. 

В.Высоцкий никогда не занимался альпинизмом, но попав в горы 
Кавказа на съемки фильма «Вертикаль», своей чудовищной 
интуицией, внутренним чутьем понял, оценил смысл жизни этих 
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влюбленных в горы и сильных духом чудаков, и написал сразу 
несколько бессмертных песен. Короткий отрывок из одной: 
 
Отвесные стены – а ну не зевай! 
Ты здесь на везение не уповай. 
В горах ненадежен ни камень, ни лед, ни скала. 
Надеемся только на крепость рук, на руки друга и вбитый крюк, 
И молимся, чтобы страховка не подвела 

Мы рубим ступени. Ни шагу назад! 
И от напряжения колени дрожат,  
И сердце готово к вершине бежать из груди. 
Весь мир на ладони  - ты счастлив и нем 
И только немного завидуешь тем, 
Другим – у которых вершины еще впереди. 
 

Сегодня, к сожалению, после распада Союза и профсоюзов, 
система альплагерей почти уничтожена. Но Ростову и близлежащим 
городкам и селениям повезло. 

 Во-первых, на Кавказе сохранилось четыре альплагеря: 
«Безенги», «Улу-Тау», «Дигория» и «Узункол». 

Во-вторых, в Ростове-на-Дону в районе Сельмаша есть такой 
замечательный учебно-туристический центр «клуб «Планета», 
который и мальчишек и девчонок 7-14 лет (в основном) уже на 
протяжении многих лет (под руководством Валентины Андреевны 
Лыковой) тренирует на своей базе. Летом лагерем выезжают сначала 
в «Школу выживания» где-нибудь на Дону, чуть выше Ростова, а потом 
большим лагерем отправляются в Архыз на Софийскую поляну (где я 
был с внучкой в 2012 году) или в Адыгею на месяц, где тренируются, 
совершают радиальные походы и некоторые, наиболее 
подготовленные, покоряют перевалы и даже вершины. 

Дерзайте, юные  некомсомольцы и помните, как сказал поэт 
Юрий Левитанский: 

Каждый выбирает для себя 
Женщину, религию, дорогу, 

Дьяволу служить или пророку 
Каждый выбирает для себя… 

 
С симпатией к вам, сегодняшняя молодежь и надеждой на вас, 
                                                                                           О.В.Юндин 
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Время работы абонемента: 
С 9.00 до 19.00 
Выходные дни: 

четверг и воскресенье 
 
 

Наш адрес: 
Большая Садовая, 11 

тел. 240-41-78 
 

 
Электронный адрес: 

abo@donlib.ru 
 
 

Электронный блог Абонемента: 
http://abonement.blogs.donlib.ru/ 

 
Адрес группы Абонемента Вконтакте: 

https://vk.com/club64660099 
 

Видеоканал Абонемента: 
https://www.youtube.com/channel/UCYPAkYRe49iRg4YgUcA_TcQ 

 
Instagram 

https://www.instagram.com/donlib46 

 
 

Сайт Ростовской ЦБС: 
http://donlib.ru 

 

 

Составитель: Вертиева Г. А. 
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